

**Quatre-vingt-troisième réunion du Comité permanent
8-10 mars 2022**

Point 5 de l'ordre du jour

Exposé sur le Dialogue du Haut-Commissaire sur les défis de protection

Introduction

En 2022, le Dialogue du Haut-Commissaire sur les défis de protection se tiendra les 7 et 8 décembre. Il portera sur le renforcement de la coopération pour le développement en vue de promouvoir la protection, l'inclusion et les solutions pour les réfugiés, les déplacés internes et les apatrides. Les acteurs du développement jouent un rôle vital en situation de déplacement, que ce soit au stade de la prévention d'une crise, de son déclenchement ou de la recherche de solutions. Le pacte mondial sur les réfugiés réaffirme le rôle des acteurs du développement dans le cadre de l'approche multipartite et de partenariat visant à faire face aux déplacements et à mettre en œuvre des réponses globales. La coopération pour le développement est essentielle au partage de la charge et des responsabilités en faveur des objectifs du pacte mondial sur les réfugiés.

Au cours de ces dernières années, les banques multilatérales de développement, les organismes bilatéraux de développement, les institutions financières internationales, les Nations Unies et d'autres organisations internationales, le secteur privé, les parlementaires, les universitaires, les autorités locales, la société civile, les organisations dirigées par des réfugiés, entre autres, ont redoublé d'efforts pour promouvoir la coopération pour le développement dans les situations de déplacement et d'apatriodie. Beaucoup de donateurs gouvernementaux ont inclus le déplacement dans les agendas de leurs organismes de développement, et un certain nombre de gouvernements des principaux pays d'accueil ont inclus les aspects du déplacement dans leur plans nationaux de développement.

Le HCR s'est étroitement associé à ces efforts. Les [Orientations stratégiques du Haut-Commissaire pour la période 2022 à 2026](#) prévoient d'accélérer les efforts afin d'intégrer l'engagement pour le développement dès le début des réponses aux déplacements. La Réunion de hauts responsables, qui s'est tenue en décembre 2021, a permis d'évaluer les progrès réalisés vers l'atteinte des objectifs du pacte mondial sur les réfugiés. Elle a souligné l'importance du renforcement de la coopération pour le développement afin de soutenir l'inclusion et les solutions. Le [rapport sur les indicateurs du pacte mondial sur les réfugiés](#), publié en novembre 2021, fait des recommandations permettant de promouvoir la coopération pour le développement et d'accroître l'aide publique au développement, en vue d'atteindre les objectifs du pacte mondial sur les réfugiés. De même, l'[évaluation](#) de l'engagement du HCR dans la coopération en matière humanitaire et de développement, publiée en septembre 2021, émet les principales recommandations.

Objectifs

S'appuyant sur ces initiatives, le Dialogue examinera les moyens par lesquels la coopération pour le développement au soutien des réfugiés, des déplacés internes, des personnes renouvelées, des apatrides et de leurs communautés d'accueil peut 1) renforcer la protection, notamment par l'appui et l'élaboration des politiques ; 2) faciliter l'inclusion dans les services nationaux et locaux à toutes les phases du déplacement ; et 3) favoriser les solutions, notamment par l'amélioration des conditions d'un retour volontaire et durable. Les participants se pencheront sur les leçons apprises et examineront les moyens par lesquels les approches politiques, les pratiques prometteuses, les arrangements multipartites et de partenariat et l'intégration de l'assistance humanitaire et pour le développement peuvent contribuer à ces efforts.

Résultats

Le Dialogue émettra des recommandations et favorisera des initiatives au plan national, régional et mondial pour le renforcement de la coopération pour le développement en situations de déplacement et d'apatriodie. Ces recommandations éclaireront la formulation des engagements et des initiatives pour le prochain Forum mondial sur les réfugiés en 2023.

Feuille de route

Septembre - Novembre : Tables rondes sur les situations

Le Dialogue sera éclairé par une série de tables rondes virtuelles sur des situations spécifiques, où la coopération pour le développement peut promouvoir la protection, l'inclusion et les solutions. Ces tables rondes stimuleront la réflexion sur les leçons apprises, les défis et les possibilités dans ces situations afin d'enrichir les discussions thématiques au Dialogue.

7-8 décembre : Dialogue du Haut-Commissaire sur les défis de protection

S'inspirant des résultats des tables rondes sur les situations, le Dialogue poursuivra les discussions au niveau mondial. L'événement sera présidé par le Haut-Commissaire et sera retransmis en direct pour assurer une large couverture.